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Мусорный рэкет 
 
 

ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ 
Светлана Михей, побывав на днях в гостях 

у подруги-дачницы в Кленках, своим 
возмущением посчитала нужным поделиться с 
"Гомельскай праудай": "Знаю эти места давно, 
очень красивая там природа — река и лес. Но 
такого безобразия, которое творится сейчас, 
раньше не было. Мусором завалены обочины 
дорог, перелески... Неужели нельзя поставить 
контейнеры и приучить людей к порядку?" — 
недоумевает женщина, подчеркивая, что 
свинарник этот находится под самым Гомелем. 

 
Грядки и порядки 
Кстати, сама Светлана Михайловна тоже 

дачница, имеет летний домик в садоводческом 
товариществе в Дударево, что в Добрушском 
районе. Но там нет подобных проблем. 
Дачники, заключив договор с районной 
коммунальной службой на централизованный 
вывоз мусора, сейчас довольны. Плата за эту 
услугу мизерная — каких-то полторы тысячи 
рублей в месяц. Зато чистота и порядок не 
только на дачных грядках и улицах 
садоводческого кооператива, но и в его 
окрестностях. Хотя раньше все ближайшие 
овраги были забиты отходами, испытывал 
мусорный рэкет и лес. Нынче, согласно графику, 
один раз в месяц по дачным улицам проезжает 
трактор с тележкой, собирая мешки с хламом. 

В соседнем садоводческом товариществе, 
например, установлены мусорные контейнеры. 
Люди цивилизованно строят свои отношения с 
мусором, не захламляя окружающую среду. Но 
пока таких примеров не много. Почему-то 
председатели садоводческих товариществ 
находят десятки причин, чтобы не привлекать к 
вывозу мусора коммунальную службу. При 
общении со знакомыми дачниками выяснилось, 
что в одном случае, например, садоводческий 
кооператив небольшой — всего под тридцать 
домиков — закупать контейнеры все-таки 
дороговато. Вот каждый член СОТа 
самостоятельно решает вопрос переработки 
своих отходов. (То, что не утилизируется на 
собственных сотках, вывозится на свалки. Но 
попадает туда редко, оседая, как правило, где-

то в пригородных лесах или оврагах.) В другом 
месте дачники наотрез отказываются платить за 
централизованный вывоз мусора, настаивая на 
том, что научились его утилизировать без вреда 
для природы,— здесь еще требуется вести 
разъяснительную работу. Понять людей отчасти 
можно: выложив по две-три сотни тысяч рублей 
за недавнее оформление документов на свои 
сотки и дачные домики, кому охота 
дополнительно тратиться на вывоз мусора? Хотя 
первая и вторая статьи расходов — звенья 
одной цепи, направленные на важную 
государственную задачу — наведение порядка 
на земле. 

В нынешнем году, который проходит под 
знаком Родной земли, порядок должен быть 
наведен возле каждого садоводческого 
товарищества и гаражного кооператива. Первое 
полугодие уже завершилось, но картина кое-где 
по-прежнему удручающая... Хотя еще в марте в 
Гомеле и Мозыре с участием заместителя 
министра природных ресурсов и охраны 
окружающей среды прошли совещания с 
представителями райисполкомов, предприятий 
ЖКХ, санитарной службы по защите 
разработанных схем обращения с 
коммунальными отходами. Получены 
практические рекомендации по приведению 
схем в соответствие с требованиями 
Минприроды, оговорены конкретные сроки 
исполнения. Поэтому экологи, проводя рейды-
проверки, намерены по максимуму 
использовать силу закона. Это значит, что 
председатель садоводческого товарищества, 
которое до сих пор в мусорных объятиях, может 
схлопотать немалый штраф. Для физических 
лиц, например, составляет до 50 базовых 
величин, для индивидуальных 
предпринимателей — до 200 базовых величин, 
для юридических лиц — одна тысяча базовых 
величин. Под давлением таких штрафов мусор 
должен наконец капитулировать. 

 
Сначала документы, потом договор 
По состоянию на 1 июля на Гомельщине из 

имеющегося 881 СОТа перерегистрацию прошло 
671. (Конечно, где нет порядка с 
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документацией, дойдут ли руки до мусора?) 
Схемы обращения с коммунальными отходами, 
разработанные и утвержденные Минприродой, 
имеются у 681 садоводческого товарищества. 
Эта работа в полном обьеме завершена в 
Ветковском, Добрушском, Калинковичском, 
Кормянском, Лельчицком, Рогачевском и 
Чечерском районах, продолжается в 
Жлобинском и Житковичском. Но в остальных 
есть проблемы. 

В Мозырском районе, например, из 103 
садоводческих товариществ 
перерегистрировались только 48. Схемы 
обращения с отходами разработаны у 59 СОТов. 
Соответственно, есть и проблемы з 
загрязнением территорий возле дачных 
застроек. Почти аналогичная картина и в 
Речицком районе: из 116 СОТов здесь прошли 
перерегистрацию и имеют схемы обращения с 
отходами только 54. 

В Гомельском районе выделено 334 
земельных участка для создания садоводческих 
товариществ. На 16 июля из них 
перерегистрировались 282. По словам 
начальника Гомельской горрайинспекции 
природных ресурсов и охраны окружающей 
среды Михаила Черкаса, многие сотни, не 
прошедшие перерегистрацию, в настоящее 
время готовят документацию на 
самоликвидацию или объединение с другими 
кооперативами. В их числе такие садоводческие 
товарищества, как "Зернышко" (д. Диколовка), 
"Холмы" и "Баштан" (д. Грабовка), "Металлист", 
"Верасы", "Поле чудес", "Улыбка" и "Спадчына" 
(д. Межи). Есть надежда, что, укрупнившись и 
приведя в порядок необходимую 
документацию, здесь определятся со сбором, 
хранением и вывозом мусора. 

Пока не так быстро, как хотелось бы, 
заключаются договоры на проведение планово-
регулярной очистки территорий СОТов и 
гаражных кооперативов. На сегодняшний день 
службами ЖКХ заключено 522 таких договора, 
но это только 60 процентов от числа имеющихся 
СОТов. С начала текущего года выявлено и 
ликвидировано в лесах почти полтысячи 
мусорных свалок. Затрачено впустую почти 
полторы тысячи человеко-дней и более 5 
миллионов рублей из средств областного 
государственного лесохозяйственного 
объединения. Несколько лучше ситуация с 
обращением отходов в гаражных кооперативах. 

Из всех 323 ГСК области такие схемы не 
разработаны только в 23. В Гомельском районе, 
как отметил Михаил Черкас, из 14 гаражных 
кооперативов 13 имеют схемы обращения с 
отходами. В настоящее время один из ГСК 
строится в деревне Красное, вопрос 
размещения его отходов на контроле. 

Когда материал готовился к печати, 
изКленок пришли два сообщения: хорошее и 
плохое Хорошее в том, что по мусорнымкучам 
проехал бульдозер. Значит, злачные места 
отчасти спрячутся под землей. Только не 
появятся ли новые? Ведь на недавнем 
собрании, которое состоялось в СОТе "Поляна", 
так и не определились со сбором и вывозом 
мусора. Это плохая новость... 

М.Зубель 
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